Introduction

Le présent rapport concerne les circonscriptions de Rambouillet et Chevreuse. Il a pour objet de lister l'ensemble des actions menées dans le cadre du projet bowling scolaire pour la période courant du 1^{er} septembre 2022 au 30 juin 2023.

Ce projet s'appuie sur la convention quintipartite signée le 22 septembre 2021 entre le Ministre de l'Education nationale de la Jeunesse et des sports, le Ministre délégué aux sports, La Présidente de L'union sportive de l'enseignement du premier degré (USEP), la Directrice nationale de l'union nationale du sport scolaire (UNSS) et le Président de la Fédération Française de Bowling et Sports de Quilles (FFBSQ).

Acteurs

Les acteurs concernés sont de fait la Direction des Services Départementaux de l'Education Nationale des Yvelines (DSDEN 78), l'USEP des Yvelines (78), le Comité Départemental de Bowling des Yvelines (CD 78 Bowling), le club de bowling de Rambouillet (BCR), le propriétaire du bowling de Rambouillet et les enseignants des écoles primaires participant à ce projet.

La DSDEN 78 intervient en tant qu'autorité mandatée par l'académie de Versailles.

Le CD 78 intervient en tant qu'autorité mandatée par la FFBSQ en lien avec l'équipe technique régionale (ETR) de la Ligue Régionale lle de France de Bowling (LRIDF Bowling).

Le BCR intervient en tant que club organisateur des séances se déroulant au bowling de Rambouillet en lien avec le propriétaire du dit bowling.

Les enseignants pilotent l'ensemble du projet auprès de leurs classes. Ils peuvent se faire assister d'un membre de l'ETR ou du BCR sous réserve que celui-ci dispose d'un diplôme fédéral et respecte strictement les conditions d'intervention en milieu scolaire telles que convenues entre le CD 78 et la DSDEN 78.

Périmètre scolaire

Ecoles concernées

Le tableau suivant reprend la liste des écoles primaires concernées pour la période de référence.

Circonscription	Commune	Ecole
Chevreuse	Chevreuse	Ecole élémentaire Jean Piaget
Chevreuse	Le Perray-En-Yvelines	Ecole élémentaire Les Platanes
Rambouillet	Emancé	Ecole élémentaire d'Emancé
Rambouillet	Poigny-La-Forêt	Ecole élémentaire de Poigny-La-Forêt
Rambouillet	Saint-Hilarion	Ecole élémentaire de Saint-Hilarion

Rapport bowling scolaire - Rambouillet / Chevreuse - 2022-2023

Enseignant	CE2	CM1	CM2	Nb Elèves	École	Commune	Période retenue
Mme Isabelle Massé		13	11	24	EE Jean Piaget	CHEVREUSE	3 (janvier - février)
Mme Catherine Blanc		28		28	EE Jean Piaget	CHEVREUSE	3 (janvier - février)
Mme Gabrielle Hemardinquer	6	8	13	27	EE	EMANCE	4 (mars - avril)
M. Ronald Duart		29		29	EE Les Platanes	LE PERRAY EN YVELINES	3 (janvier - février)
Mme Korine Brasseur			26	26	EE Les Platanes	LE PERRAY EN YVELINES	3 (janvier - février)
Mme karine Manikian		9	10	19	EE	POIGNY LA FORET	4 (mars - avril)
Mme Caroline Faure	11	11	9	31	EE	ST HILARION	4 (mars - avril)

Au total 184 élèves ont été concernés par le projet pour la période scolaire 2022-2023.

Planning

Le projet est mené sur 6 séances (1 séance par semaine) ; les 5 premières se déroulent dans les locaux de l'école à l'aide du « kit bowling campus » et la 6ème se déroule au bowling dit de proximité, à savoir Rambouillet dans le cas présent.

Enseignant	École	Commune	Séances école (semaines)			Rdv bowling			
Mme Isabelle Massé	EE Jean Piaget	CHEVREUSE	09/01/2023	16/01/2023	23/01/2023	30/01/2023	06/02/2023	Séance 13/2 14h	
Mme Catherine Blanc	EE Jean Piaget	CHEVREUSE	09/01/2023	16/01/2023	23/01/2023	30/01/2023	06/02/2023	Seance 15/2 1411	
Mme Gabrielle Hemardinquer	EE	EMANCE	13/03/2023	20/03/2023	27/03/2023	03/04/2023	10/04/2023	Séance le 20/4 14h	
M. Ronald Duart	EE Les Platanes	LE PERRAY EN YVELINES	09/01/2023	16/01/2023	23/01/2023	30/01/2023	06/02/2023	Séance 14/2 14h	
Mme Korine Brasseur	EE Les Platanes	LE PERRAY EN YVELINES	09/01/2023	16/01/2023	23/01/2023	30/01/2023	06/02/2023	Seance 14/2 14n	
Mme karine Manikian	EE	POIGNY LA FORET	13/03/2023	20/03/2023	27/03/2023	03/04/2023	10/04/2023	Séance le 20/4 14h	
Mme Caroline Faure	EE	ST HILARION	13/03/2023	20/03/2023	27/03/2023	03/04/2023	10/04/2023	Séance 17/4 14h	

Le planning ci-dessus a été respecté.

Actions menées

Date	Objet
14/11/2022	Formation DSDEN 78 et USEP 78 (11 participants)
30/11/2022	Formation des enseignants (18 personnes)
03/01/2023	Le Perray en Yvelines (livraison kit campus)
05/01/2023	Chevreuse (livraison kit campus)
13/02/2023	Chevreuse (séance bowling Rambouillet)
14/02/2023	Le Perray en Yvelines (séance bowling Rambouillet)
14/02/2023	Chevreuse (récupération kit campus)
17/02/2023	Le Perray en Yvelines (récupération kit campus)
21/02/2023	Poigny-La-Forêt (livraison kit campus)
14/03/2023	Saint-Hilarion (livraison kit campus)
14/03/2023	Poigny-La-Forêt (assistance enseignant)
17/04/2023	Saint-Hilarion (séance bowling Rambouillet)
18/04/2023	Poigny-La-Forêt (séance bowling Rambouillet)
18/04/2023	Signature convention départementale Yvelines DSDEN / USEP / CD Bowling
20/04/2023	Emancé (séance bowling Rambouillet)

Formation et assistance aux enseignants

Cette formation s'est déroulée le 30 novembre 2022 au bowling de Rambouillet sous forme d'ateliers et de présentation du bowling scolaire, incluant le kit bowling campus. Il est à noter que les formations DSDEN 78, USEP 78 et enseignants des écoles concernées couvraient l'ensemble des intervenants pour les Yvelines incluant les circonscriptions académiques de Rambouillet, Chevreuse, Beynes, Mantes-La-Ville, Guyancourt, Trappes et Le Chesnay.

Deux demandes d'assistance ont été formulées par les écoles de Poigny-La-Forêt et Emancé. Ce nombre de demandes devrait augmenter pour les prochaines périodes scolaires du fait de la signature de la convention départementale.

Séances au bowling de proximité

Cette séance au bowling a permis de finaliser le parcours de chaque élève qui s'est vu remettre un diplôme « quille jaune » (CD 78) et un gadget (offert par BCR).

Il est à noter que lors des séances au bowling de Rambouillet pour l'école de Chevreuse (13/2), l'école du Perray-En-Yvelines (14/2) et l'école de Poigny-La-Forêt (18/4), étaient présents la presse (voir articles joints au rapport) ainsi que les maires du Perray-En-Yvelines (14/2), Saint-Hilarion (17/4), Poigny-La-Forêt (18/4) et Emancé (20/4) ¹.

Comme prévu des sportifs de haut niveau ont fait des démonstrations devant les élèves des séances au bowling de Rambouillet (champion de France de Bowling, Championne de France minime de bowling).

Pour les 13 et 14 février, le taux de présence des élèves à la dernière séance au bowling de Rambouillet est de 96,26% pour Chevreuse et le Perray-En-Yvelines ce qui est un excellent taux de présence, les absences étant liées à la maladie. Cela représente 103 élèves au total.

Pour les 17, 18 et 20 avril, le taux de présence des élèves à la dernière séance au bowling de Rambouillet est de 97,17% pour Saint-Hilarion, Poigny-La-Forêt et Emancé ce qui est de nouveau un excellent taux de présence, les absences étant liées à la maladie. Cela représente 75 élèves au total.

Au final 184 élèves ont participé à la formation « bowling scolaire » et 178 élèves ont effectué la séance au bowling de Rambouillet soit un taux de 96,74 %.

¹ Le maire de Chevreuse n'a pu assister à cette séance du fait d'incompatibilité de planning.

La séance au bowling a permis aux élèves de voir le fonctionnement d'un bowling (machinerie, perçage des boules...), d'assister à une démonstration par des sportifs de haut niveau (champion de France / membre du pôle France) et de pouvoir échanger avec ceux-ci.

Il est important de rappeler que l'ensemble des coûts des actions menées (prêt du kit bowling campus, séance au bowling de Rambouillet...) ont été supportés par le CD 78 et le BCR.

Convention départementale

La convention tripartite (DSDEN 78, USEP 78, CD 78 Bowling) a été signée le 18 avril pour une durée de quatre ans à partir de l'année scolaire 2022/2023.

Le Président de la communauté d'agglomération Rambouillet Territoires (36 communes, plus de 80 800 habitants) était invité et présent lors de la signature de la convention départementale le 18 avril afin de mobiliser les communes de Rambouillet Territoires voire la région IDF en tant que conseiller régional.

Lors de cet événement, la presse était présente (voir article des Nouvelles en annexe).

Actions en cours

Les 4 kits bowling campus sont en cours de récupération auprès des 3 écoles planifiées en période 4 (mars – avril).

Suivi budgétaire

L'ensemble des coûts budgétaires concernant les écoles des circonscriptions académiques de Rambouillet et Chevreuse a été supporté par le CD 78 et le Bowling Club de Rambouillet (BCR). Pour ce qui concerne le BCR, le budget a été géré via une subvention de l'ANS accordée en 2020. Le tableau suivant résume ces coûts.

Subvention	1 700,00 €	Reste	28,00€	
Objet	PU	Nb	Total	Facturé par
Formation enseignants	10,00€	6	60,00€	CD 78
Goodies	4,50€	200	900,00€	Proshop
Parties	4,00€	178	712,00€	Bowling Rbt

A ces coûts directs, il convient d'ajouter la valorisation du temps passé par les bénévoles en charge des actions menées pour les écoles des circonscriptions de Rambouillet et Chevreuse à savoir 150 heures environ (à date) valorisées à plus de 1 600€ (taux smic horaire brut) qui concerne trois personnes (2 BCR, 1 CD 78).

Périmètre extra-scolaire

USEP 78

L'USEP 78 a été associée dès le 14 novembre 2022 lors de la séance de formation au bowling de Rambouillet.

Dès la fin 2022, 5 séances avait été planifiées au bowling de Rambouillet, les mercredis matin de 10h à 12h (2 séances d'1 heure). Les dates retenues étaient les 18 janvier, 25 janvier, 1^{er} février, 8 février et 15 février. Ces séances ont été annulées.

Une séance a finalement eu lieu le mercredi 8 mars réunissant 56 élèves de l'école élémentaire Jacques Prévert de Jouars-Pontchartrain (école inscrite au projet). Cette séance s'est déroulée en 2 groupes (10h-11h et 11h-12h). La séance de 11h-12h concernant des élèves n'ayant pas effectué les séances à l'aide du kit bowling campus, il a été décidé de mettre en œuvre les rails au niveau des pistes afin de permettre aux élèves de s'amuser et limiter les risques de score trop faible.

Devant le succès de cet événement, il est envisagé de le reconduire avec les mêmes élèves et quelques parents le mercredi 5 avril.

Conclusion

Le projet « bowling scolaire » rencontre un bon accueil tant au niveau des élèves que des enseignants.

Toutefois, il convient de signaler qu'à date le nombre d'élèves souhaitant poursuivre l'activité bowling hors champ scolaire (extra-scolaire, club...) ne peut être estimé.

Un retour d'expérience à l'issue de la saison 2022-2023 devra être mené afin de capitaliser sur les points forts et identifier / améliorer les points faibles.

Annexes

Article de presse

L'écho républicain : 13/2 – bowling de Rambouillet – Ecole de Chevreuse

Rambouillet Du bowling sportif pour des écoliers

Publié le 16/02/2023



Rambouillet. Bowling sportif pour des écoliers. Dans le cadre du projet "bowling scolaire" mis en œuvre par la DSDEN des Yvelines (Direction des services de l'Éducation nationale) et la Fédération française de bowling et sport de quilles, il était prévu, cette semaine, une séance au bowling de Rambouillet finalisant le cycle d'apprentissage en école.

Avec un quadruple champion d'Europe

Tandis que certaines écoles du sud-Yvelines, comme Montigny-le-Bretonneux, Trappes et Pontchartrain sont allées à Houdan, l'école de Chevreuse s'est rendue à celui de Rambouillet.

Après un apprentissage à l'école, grâce à un kit fourni, d'une piste en moquette et de boules spécifiques, les enfants ont pu apprendre les bases du bowling sportif, « qui ne consiste pas seulement à lancer des boules pour faire tomber des quilles, mais surtout à se positionner correctement par rapport aux lattes de la piste, et à faire le bon geste pour augmenter les performances », explique Manu, président du club de bowling de Rambouillet et également gérant d'un magasin de matériel de bowling. Une cinquantaine d'enfants de l'école Jean-Piaget de Chevreuse ont pu profiter d'une séance dans le cadre de l'école, lundi après-midi.

C'est accompagné de leurs professeurs et de quelques mamans qu'ils ont pu s'adonner à la discipline en compagnie de Gaëtan Mouveroux, 26 ans, membre de l'équipe de France depuis ses 14 ans, huit fois champion de France et quadruple champion d'Europe, qui s'est fait un plaisir de partager sa passion.

Des diplômes et porte-clés en forme de quille leur ont été remis à la fin de la séance.

<u>Les nouvelles : 14/2 – bowling de Rambouillet – Ecole du Perray-En-Yvelines</u> (voir page suivante)

■ LE PERRAY-EN-YVELINES

Quand le bowling devient un sport scolaire

La fédération de bowling a signé un partenariat avec l'Education nationale pour initier les écoles du Perray et de Chevreuse au bowling sportif!

Loisir pour le grand public, le bowling est aussi un sport de compétition à part entière avec des compétitions et désormais une activité validée par l'Éducation nationale. C'est dans ce dernier cadre, que la fédération a invité 19 écoles de primaire dans les bowlings de la région. À Rambouillet, les écoles de Chevreuse et Les Platanes du Perray ont pu s'adonner au strike et spare sous les conseils de champions dont Laure Darras. championne de France minimes et Mattis Beernaert vice-champion le-de-France.

Avec le coach national

« Il faut suivre les lignes techniques (49 lattes et 60 pieds de long), bien se placer, effectuer un mouvement de balance et suivre les flèches du milieu », a indiqué Laure avant de faire une démonstration détonante devant les écoliers conquis. « On voit un autre aspect du bowling avec des conseils », indique une maman d'élèves de CM1 et CM2 aux côtés du maire du Perray, Geoffroy Bax de Keating qui a fait le déplacement. « Il faut tenir

compte de la vitesse et de la rotation dans le sens horaire. effectuer un déplacement si le sol n'est plus huilé », a poursuivi Manuel Garcia, coach national! Dans les coulisses du bowling de Rambouillet, il a montré son atelier de perceur ! Eh oui, pour les sportifs appelés les bowlers, il adapte les boules de 3 kilos à la morphologie des mains des joueurs : « La boule n'a que 2 trous contrairement à celle utilisée pour le bowling loisir qui comporte 3 trous. Le sportif utilise la première phalange et le pouce qui donne la direction », a indiqué le coach national. Christian Bulois, président du comité départemental de bowling et de sport de quilles est fier de cette première dans les Yvelines. De même que le patron du bowling de Rambouillet, Hugues, qui a lancé l'affaire depuis 30 ans, 1993! « Cela fait bouger les lignes en se tournant vers les scolaires. Depuis longtemps, nous accueillons ici des compétitions sportives comme les championnats d'Île-de-France en mars, et des opens ouverts samedi à 10 h aux licenciés et



Les élèves de l'école des Platanes du Perray-en-Yvelines ont appris les techniques du bowling sportif à Rambouillet avec des pros tels Mattis et Laure.

non-licenciés. » De nouvelles pistes s'ouvrent ainsi à la pratique du bowling sportif.
Philippe Cohen

<u>Les nouvelles : 18/4 – bowling de Rambouillet – Ecole de Poigny-La-Forêt et signature de la convention départementale DSDEN / USEP 78 / CD 78 Bowling</u>

Le bowling, sport pour les écoliers



Les élus étaient présents pour officialiser la convention sur le bowling.

Des dizaines de classes défilent au bowling de Rambouillet avec leurs professeurs. C'est le signe manifeste de la nouvelle vocation du bowling dans les Yvelines: terrain de sport pour les scolaires. Une convention a officiellement scellé un partenariat avec l'Education nationale, représentée par Roxane Levêque et la fédération de bowling des Yvelines de Christian Bulois, la semaine dernière. Elle stipule l'intégration de l'activité bowling dans le temps consacré au sport à l'école: les 30 minutes de pratique par jour. « Nous avons bénéficié d'un kit avec deux pistes et des quilles pour s'entraîner dans la salle de motricité de Poigny. Les enfants ont appris que le bowling est un

sport qui favorise la concentration et le respect des règles de sécurité », confie la professeur, Karine Manikian. « Les enfants sont très intéressés. Ils ont compris que l'approche et le geste sont importants ainsi que la précision », ajoute Bernard Migaud, de la Fédération française de bowling et sport de quilles. Elu à Emancé, il a lancé l'idée en trouvant l'adhésion des maires et des écoles du sud des Yvelines. L'expérience se concrétise par l'Éducation nationale et s'étend à l'échelle du département : avec les écoles des circonscriptions de Chevreuse. Rambouillet, Trappes, Beynes mais aussi Mantes qui iront au bowling de Rambouillet mais aussi à ceux de Houdan et de Courbevoie. Le bowling est bel et bien une activité sportive nouvelle pour les élèves !